

guardan las puertas, no permiten entrar à ningun hombre, si no trae testimonio de sanidad; y San Roque no dexará entrar al Señor (ya saben en el sentido que hablo) si no trae testimonio de salud, no propia, sino agena; no de que él está sano, sino de que no enfermaremos nosotros; no de que él no tiene enfermedad, sino de que no trae enfermedades. Pareceme, que oygo à las puertas de la Corte colloquio semejante al que tuuieron los Espiritus soberanos, à la entrada de la gloria, en la Ascension de el Señor: Clamaron los Angeles, que acompañauan à Christo à los porteros del Cielo: *Attollite portas, Principes, vestras, & eleuamini porta aeternales, & introibit Rex gloria.* Quitad las puertas, y arrancadlas de sus quicios, y entrará el Rey de la gloria: Preguntaron los guardas de el Empireo: *Quis est iste Rex gloria?* quien es este Rey de gloria? Respondieron los Angeles: *Dominus fortis, & potens, Dominus potens in praelio,* el Señor fuerte, y poderoso, el Señor poderoso en las batallas. No abrieron los porteros, an-

tes boluieron à preguntar: *Quis est iste Rex gloria?* Quien es este Rey de gloria? Respondieron: *Dominus virtutum ipse est Rex gloria,* el Señor de las virtudes es el Rey de la gloria; que quiere dezir: *Dominus gratiarum;* el Señor de las gracias, y faouores; como dize Casiodoro, Hugo Cardenal, y el Imperfecto. Entonces abrieron las puertas los Principes del Cielo, y entró el Rey de la gloria. A quien no causa admiracion este suceso? Menos obedientes parecen los Angeles, que los sieruos del Euangelio, porque al primer golpe abren los sieruos la puerta, *Vt cum venerit, & pulsauerit, confestim aperiant ei.* Y los Angeles se detienen, preguntan, examinan, y no abren, hasta estar muy informados. No faltaron Doctores antiguos, y graues, que creyeron, nacia de ignorancia estas preguntas, y replicas de los Angeles, por no conocer al que llamaua à sus puertas; pero ni fue ignorancia, ni duda, ni cabia en los Angeles bacos, despues de tantas profecias de Christo, de los milagros, y hazañas de su vida, aun prof-

viendo de la reuelacion, que, segun sentencia de los Teologos, tuuieron del misterio de la Encarnacion en el principio de su bienauenturança. Fue vna profopopeya de que usó el Profeta para declarar la nouedad, admiracion, y grandeza de este triunfo, en que introduce los Angeles hablando como los hombres. Siguiendo el mismo estilo, digo: que antes de subir Christo à la gloria, estaua cerrado el comercio de la tierra, y el Cielo, guardauase el Cielo de la tierra, como de region apestada, estauan cerradas todas las puertas, auia en ellas guardas vigilantes, que por cumplir mas exactamente su officio, aun al mismo Rey de la gloria piden testimonio. Al preguntar la primera vez, quien era el que venia; respondiendole los Angeles, que el Señor fuerte, y poderoso, el Señor fuerte en las batallas, *Dominus fortis, & potens, Dominus potens in praelio,* parece que reuelaron las guardas, no entrasse en aquel Reyno de paz; quien les ocasionasse guerra; por esso hizieron nuevo examen,

hasta que respondiendole los Angeles, que era el Señor de las virtudes, ò de las gracias, *Dominus virtutum, ipse est Rex gloria,* le abrieron todas las puertas.

Oy llega el Señor à las puertas de la Corte à castigar nuestros pecados, y elaman los Angeles: *Attollite portas, & introibit Rex gloria,* abran las puertas, y entrará el Rey de la gloria: Roque, que está por guarda, pregunta, *Quis est iste Rex gloria?* Quien es este Rey de la gloria? Responden: *Dominus fortis, & potens, Dominus potens in praelio.* Con esta respuesta entra mas en cuydado: *Dominus fortis, & potens,* el Señor fuerte, y poderoso: Parece: que viene à castigar, y herir con brazo fuerte. *Dominus potens in praelio,* el Señor poderoso en las batallas: Parece, que viene à pelear, y executar muertes. Detienese, informase de nuevo, quien es el que llama, si viene de paz, ò de guerra, si trae salud, ò enfermedad, vida, o muerte; hasta que le respondieren: *Dominus virtutum, ipse est Rex gloria: Dominus gratiarum, ipse est Rex gloria.* El

Señor de las virtudes, el Señor de las gracias. Entonces abre Roque las puertas de la Corte, para que entre el Señor de las gracias à hazer gracias, à comunicar fauores, à dar salud, à conceder vida à los que le reciben.

No estorua pues à Roque la prontitud en abrir su puerta, para guardar las nuestras; el ser obediēte sieruo, para ser buen padre de familias; ni en el Euangelio, si lo reparamos mejor, distingue Christo personas, sino officios. No es diferente el padre de familias que cierra su casa, del sieruo, que abre su puerta; el mismo es con officios diferentes; como sieruo abre, y como padre de familias cierra; antes es la mejor disposicion, para cerrar como padre de familias la casa que le es encomendada, abrir sus puertas proprias como sieruo; por esso Christo habla primero de los sieruos que abren al Señor, *ut cum venerit, & pulsauerit, confestim aperiant ei. Beati sunt serui illi.* Y despues, de el padre de familias que guarda su casa con cuydado, para que ninguno entre à robarla,

si sciret pater familias quæ hora fur veniret, vigilaret utriusque, & non sineret perfodi domum suam.

No toco otra dificultad, que es auer escogido Santo Estrangero para Guarda de la Corte; porque los Santos son de todas las Naciones, y suelen hazer mayores fauores en las agenas, que en la propia. Los de Nazareth se contentauan con que Christo hiziesse en su patria los fauores, y marauillas, que auia hecho en Capharnaum: *Quanta audiuimus facta in Capharnaum, hæc & hic in patria tua.* Del mismo Roque sabemos, que los milagros que hizo sanando à los apestados, fue peregrinando por Italia. Y dexando muchos exemplos, basta que dize Argolio: *Planeta peregrini maiorem afferunt fortunam extra patriam, quam in patria,* que hasta los Planetas peregrinos, y Estrangeros son mas fauorables, y prometen mejor fortuna fuera de su patria, que en su patria. Roque es Planeta peregrino, que està fuera de su patria, y por esso nos promete mejor fortuna, y mas seguro fauor.

Solo dificulto acerca de el

Luc. 24. 23.

In Ptolomeo paruo lib. 1. cap. 3.

el puesto. Si las Congregantas le han escogido por Guarda, porque le ponen en medio de la Corte, y no à vna puerta de ella, como los demàs Consejos? las guardas estàn en las puertas, no en medio de la Ciudad, porque han de guardar las puertas, y estas se guardan estando en ellas. Hanlo hecho por mostrar mayor zelo, por exceder el exemplo que imitan, por hazer ellas solas, lo que hazen todos. Los otros Consejos ponen guarda à las puertas, porque cada vno no guarda mas que vna puerta, pero este Consejo pone su guarda en medio de la Corte, porque quiere guardar todas las puertas. De Christo dize el Profeta Dauid.

Psal. 73. 12.

Rex noster, qui est ante sacula, operatus est salutem in medio terra, nuestro Rey, que fue antes de los siglos, obrò la salud en medio de la tierra. No quiero disputar de Cosmographia, ni examinar aora, porque Palestina, y Gerusalen, donde Christo padeciò, y muriò, se llama el medio de la tierra. Solo pregunto, porque obrò el Señor la salud en medio de la tierra? Por dos fines,

para mostrar, que traia à toda la tierra salud, y para que desde alli se extendiesse facilmente la salud, mediante la predicacion, por toda la tierra. Este mismo afecto muestran, este mismo efecto pretenden las Señoras, desean guardar todas las puertas de la Corte, y por esso ponen en medio de la Corte la Guarda. Desde aqui guarda Roque todas las puertas.

Oy compongo facilmente vna dificultad, que tenia en este Euangelio. Manda Christo à los sieruos, que estèn ceñidos, como para caminar, *sint lumbi vestri praeincti;* segun la costumbre de los Syros, y Iudios, que vsauan vestiduras largas, y para caminar las ceñian, y leuantauan. Y juntamente les manda, que estèn esperando à su Señor, para abrirle la puerta, quando venga, *Vos similes hominibus expectantibus Dominum suum.* Para que es la preuencion de caminantes, si han de estàr parados esperando? Para abrir la puerta, no han menester caminar, porque estàn junto à ella para abrir al Señor en el mismo punto que llama,

me, *Ut cum veneris, & pulsauerit, confestim aperiant ei.* En otra ocasion darè la solucion respecto de los otros siervos, porque respecto de Roque no ay dificultad. Està oy en medio de la Corte con cargo de guardar todas las puertas, y por esto està ceñido como caminante, esperando à que el Señor llame à alguna puerta para acudir luego, no para abrir, como los siervos; sino para cerrar, como padre de familias, porque no entre, si trae enfermedades, y muertes, *Si sciret pater familias qua hora fur veniret, vigilaret utique, & non sineret perfodi domum suam.*

Aunque Roque està en medio de la Corte, tambien està à vna puerta, no de Madrid, sino de el Cielo; està à las puertas de Maria en esta Capilla de Nuestra Señora de el Buen Consejo: que mayor seguridad? Maria dize en los Prouerbios: *Beatus homo, qui audit me, & qui vigilat ad fores meas quotidie, & obseruat ad postes ostij mei. Qui me inuenerit, inueniet vitam, & hauriet salutem à Domino.* Bienaventurado el hombre, que me oye, y

vela à mis puertas cada dia, y assiste à mis vmbrales. Quien me hallare, hallarà la vida, y conseguirà la salud de el Señor. Parece el texto hecho para este caso. Aquí oye à Maria, quien vela à sus puertas, y assiste à sus vmbrales, porque habla aquí Maria, como testifican, los que han merecido oirla. Y si el hombre que vela à estas puertas, alcanza vida, y salud de el Señor; quien duda, que asistiendo à estas puertas Roque, alcanzará vida, y salud de el Señor; no para si, que ya la tiene segura; sino para nosotros, que estamos amenazados de la enfermedad, y la muerte: Pongan los otros Consejos guardas à las puertas de la Corte, que este Consejo de Señoras, con mejor consejo, pone guarda à las puertas de Maria, asegurando nuestra salud, y afiançando nuestra seguridad.

Con esto han honrado à Roque, mejorandole de puertas. En vida estaua el Santo à sus puertas, para abrir al Señor, quando llamasse, aora està à las de Maria; Pero no reparo tanto en esto, como en que

han suplido, lo que faltaua à la parabola para nuestra confianza. Viene el Señor de desposorios, y viene sin su Esposa Maria. No lo extraño, porque viene à llamar à las puertas de los siervos con enfermedades, y muertes, y estas no acierta Christo à executarlas delante de Maria. Porque no parezca el discurso voluntario, la parabola de las Virgines tiene el mismo misterio, que la de los siervos, porque vna, y otra nos prepara para la muerte, y el juyzio; pero ay esta diferencia, que en la de los siervos viene sola vna vez el Esposo, y en la de las Virgines viene dos vezes, la primera con la Esposa, que es Maria la Esposa por excelencia, *Exierunt obiam Sponso, & Sponse.* La segunda sin la Esposa, *Venit Sponsus.* Porque no vino la Esposa la segunda vez, como la primera? El mismo suceso lo dize. La primera vez no diò enfermedad, ni muerte à ninguna de las Virgines, que son los Fieles, sino espacio de vida, para merecer, y hazer penitencia; la segunda quitò la vida à todas diez Virgines. Pues esta es la razon de venir solo la se-

gunda vez; porque auia de dar enfermedades, y muertes, y no acierta à darlas à vista de Maria; no acierta à llamar à la puerta de los siervos con la muerte, estando presente Maria.

Pues que hizieron las Señoras, sabiendo esta condición de Dios? Quando eligieron à Roque para guarda de la Corte, pusieronle à las puertas de Maria, para que estando la guarda de las puertas à tal puerta, estando Roque con Maria, no llamasse el Señor con muertes, ni enfermedades. O que acierto: poner al padre de familias, que guarda nuestras casas con la Madre de misericordia (porque es poco llamarla Madre de familias) para que no entre el Señor como ladron à robar nuestras vidas.

Por otra razon de mas general vtilidad ha sido conueniente acompañar à Roque con Maria. Roque, como diximos, es Planeta de salud, podemosle comparar al Sol, el mas saludable de los Planetas, y dezir de èl, lo que Malaquias de el Sol de justicia, *Sanctas in pennis eius,* que trae la sanidad en sus alas. Ma-

Malach.

4.

Apo. 12

ria es Signo grande, como la llama San Iuan, *Signum magnum*; es el signo de la Virgen, muy benigno, y favorable; y dicen los Astrologos, que quando el Sol entra en el signo de Virgen, està mas templado, y tiene mas benignos influxos. Si desean, que Roque no solo guarde la Corte, pero comunique salud à toda España, acertado ha sido ponerle en el signo de Virgen, en la Casa de Maria, para que sean mas favorables sus influxos, mas benignos sus efectos, y mas saludables sus rayos. El signo de Virgen promete fin de trabajos, *Disponit Virgo finem laborum*. Y Roque en el signo de Virgen promete fin de los trabajos que padecemos, de la calamidad que nos amenaça.

Mas porquè està patente el Sacramento? pues nada hazen personas tan discretas, y advertidas sin misterio. Dirà alguno, que para que estè completo, y perfecto el signo de Virgen. En el signo de Virgen se mira vna estrella Regia, que se llama *Spica Virginis*, espiga de la Virgen. Y en este signo de la Virgen que veneramos està

el Sacramento, que es Espiga de la Virgen, Trigo de los escogidos, y pan que baxò de el Cielo. O que buena constelacion, la de Roque, Maria, y el Sacramento! O que Cometa contra el Cometa, que apareciò pocos meses ha sobre nosotros, y causò el contagio que padece España.

Democrito dize, que los Cometas son vna junta de pequeñas estrellas, que vniendose causan enfermedades, y muertes. Contra esta junta de pequeñas estrellas tenemos otra junta de estrellas grandes, vna de la primera magnitud, que es Christo; otra de la segunda, que es Maria; y otra de la tercera, que es Roque; contra el Cometa infausto tenemos vn favorable Cometa. Cometa llaman algunos la estrella, que apareciò en el Oriente, quando nació Christo en Belen; y dicen bien, porque anunciando el nacimiento de Christo pronosticaua la muerte de el pecado, y de la muerte; era oroscopo de la vida, y cometa de la muerte; porque anunciando à Christo, al mundo prometia vida, y à la muerte amenaça.

ca.

çua muerte. Esta junta de Astros, para España es oroscopo; para el contagio es cometa; al contagio darà la muerte, y à España darà la vida. Así lo esperamos, y así sea.

No solo han descubier-to el Sacramento, por poner à la Virgen con su espiga, tambien por mejorar la pintura de San Roque, y quitarnos el susto que podia causarnos la vista de este Astro. Pintan comunmente à San Roque con vn perro al lado, porque estando enfermo, y desamparado en vn desierto, le embiaua el Señor todos los dias vn pan por medio de vn perro. Oy està muy mejorada la pintura, pues si los demàs le ponen con vn pan en la boca de vn perro, la Congregacion le pone con vn pan, que no se ha de dar à los perros, *Panis filiorum, non mittendus canibus*. Y con mucha propiedad le ponen con este pan, porque es el pan que conserua la vida del mundo. *Panis quem ego dabo, caro mea est pro mundi vita*. Significando con este simbolo, que Roque ha de conseruar à España la vida, librandola de el contagio.

Ioan. 6.
51.

Si dixere alguno, que para corregir la pintura, deuián quitar à Roque el perro, y dexarle el pan, también esso tiene mysterio. Estamos en los Caniculares, en que la Estrella llamada Canicula, o can menor, vno de los Astros mas nociuos que ay en el cielo, causa enfermedades, y muertes con sus dañosos influxos; y para significar, que Roque corrige los influxos de la Canicula, le ponen al lado el can; mostrando con esta empresa, que no ay, que temer los contagiosos influxos de el can celeste, quando està cerca Roque, favorable Astro.

De esta manera el Consejo de las Señoras Congregantas ha juntado en vno muchos aciertos con poner por guarda de la Corte à Roque; porque ha puesto vna guarda, no de la tierra, sino del cielo; vna guarda, que por auer abierto al Señor con tanta prontitud la puerta, podrá con su intercession cerrar nuestras puertas al Señor; le ha puesto en medio de la Corte, porque guarde todas las puertas; le ha vnido con Maria por suplicar, lo que faltaua à la

Q2 pa.

parabola para la seguridad de los siervos; ha descubierta el Sacramento, por compler el signo favorable de Virgen, y corregir la pintura de Roque; y no contenta con guardar la Corte, ha formado vna nueva constelacion, vn fausto cometa, que influya salud à toda España. No sè que diga de tan grã zeloidè tan zelosa piedad: de tan piadosa folicitud:

Deme licencia el Rey Dauid para hazer vna excepcion à vna regla vniuersal. En el Psalmo 145. dize: *Nolite confidere in Principibus, in quibus non est salus*, no querais confiar en los Principes, porque en ellos no ay salud. Digo, que oy podemos esperar la salud por medio de tantas Princezas, y Señoras, como la folicitan. Pero no es excepcion de la regla de Dauid, ni contra ella esta confiança; porque èl dize, que no confiemos en los Principes, que prometen la salud de su poder; y tan piadosas Princezas nos aseguran la salud del Señor por medio de su religion, y deuotas oraciones; y aun desconfiando dellas por su humildad, combidan à todos los Fieles, que

vengan à pedir à Dios con lagrimas misericordia, para merecer ser guardados de el contagio. Esto han pretendido principalmente las Congregantas de Maria con esta rogatiua: *sino digo que Maria, como Madre de piedad, es quien lo pretende por medio de sus Congregantas.*

Concluyo con vn texto

de los Prouerbios cortado para la ocasion presente.

Sapientia edificauit sibi domum, dize Salomon.

La Sabiduria edificò para si vna casa. Si, lo que dize la Escritura de la Sabiduria, se aplica à Maria Santissima; que casa puede ser esta que edificò para si la Sabiduria, como este Templo de la Compania de Iesvs, Religion de Sabios? No queria dezirlo por la modestia; ya lo dixè, y nadie lo contradice.

Que casa puede ser, la que edificò para si la Sabiduria, sino esta Capilla de el Buen Consejo? pues ella misma dixò antes: *Ego Sapientia habito in Consilio,* yo que soy la Sabiduria habito en el Consejo. Profigue Salomon: *Miscuit vini, & posuit mensam.* Mezclò el vino, y puso la mesa. Ya saben, que es el Sa-

Prou. 9.

1.

Prou. 8.

12.

crat

ramento de el Altar. *Misit ancillas suas* (aqui la mayor atencion) *ut vocarent ad arcem, & ad mœnia ciuitatis,* embiò sus siervas (no es necessario aduertir, que son las Congregantas de Maria) para que llamen à la Fortaleza, y muros de la Ciudad. Esta Iglesia, y Capilla son los muros, y Fortaleza de Madrid, en que estàn de guarda Christo, Maria, y Roque. No estrañen oir, que los muros de Madrid estàn en medio de Madrid, quando los muros cercan siempre las Ciudades. Porque los muros principales de las Ciudades son los Templos, estos estàn en medio de las Ciudades, y son muros de las Ciudades: las Ciudades los cercan, y ellos cercan las Ciudades, porque las guardan, las defienden, las fortalecen.

A esta Fortaleza, à estos

muros nos llaman à todos, las siervas de Maria, para que guardemos, y defendamos la Corte, peleando varonilmente, no con los enemigos, sino con nuestro mayor amigo; no con hombres, sino con Dios; sin espadas, y con oraciones; sin lanças, y con suplicas; sin armas, y con lagrimas; pidiendo, que nos perdone las culpas, merecedoras de mayores castigos; que aplaque la ira concebida justamente contra nosotros, que leuante el agote, con que hierè à vnòs, y amenaza à otros; porq̃ nosotros ofrecemos la penitencia de los pecados, la correccion de los vicios, la enmienda de las costumbres, para conseguir aora vida, salud, gracia, y despues felicidad, dicha, y gloria,

*Ad quam,
&c.*





SERMON

DE SAN ALEXO.

Ecce nos reliquimus omnia. Matth. 19.

L Principe de los Apostoles San Pedro le dixo à Christo en nombre fuyo, y de sus condiscipulos: *Ecce nos reliquimus omnia, & secuti sumus te; quid ergo erit nobis?* Señor todas las cosas hemos dexado, y os hemos seguido; que premio nos auéis de dar? *Iesus autem dixit illis: Amen dico vobis, quod vos, qui secuti estis me, cum sederit filius hominis in sede maiestatis suae, sedebitis, & vos super sedes duodecim, iudicantes duodecim Tribus Israel.* Iesus les dixo: vosotros, que me auéis seguido, quando se sentare el hijo de el hombre en el Trono de su Magestad, os sentareis en doze asientos, para juzgar las doze Tribus de Israel. Gran premio! Pero merece gran reparo, que Christo no se dà por entendido de el dexar de los Apostoles, sino solo de el seguir, *Vos, qui secuti estis me.* San Geronimo responde, que Christo no hizo mencion de el dexar, sino de el seguir, porque el dexar lo hizo el Filosofo Crates, y otros muchos, que despreciaron las riquezas por estar mas desembaraçados para darse à la Filosofia; y el seguir à Christo es propio de los Apostoles, y creyentes.

Con licencia de tan gran Doctor, no se responde enteramente à la dificultad, por que luego inmediatamente

te haze Christo mucho caso de el dexar de los Fieles, y promete grande premio à los que dexan, *Et omnis, qui reliquerit domum, vel fratres, aut sorores, aut patrem, aut matrem, aut filios, aut agros propter nomen meum, centuplum accipiet, & vitam aeternam possidebit,* y qualquiera, que dexare la casa, ò los hermanos, ò el padre, ò la madre, ò la esposa, ò los hijos, ò las heredades por mi nombre, recibirà ciento por vno, y despues la vida eterna. Luego tambien es propio de los Fieles el dexar, y muy digno de premio. Pues como no se dà Christo por entendido de el dexar de los Apostoles?

Pareceme que Christo no hizo mencion de el dexar de los Apostoles, sino de el seguir, porque lo singular en los Apostoles fue el seguir, no el dexar; ninguno siguiò à Christo como los Apostoles, ninguno de los Santos le imitò con tanta perfeccion, y por esso son los Principes de la Iglesia. Pero quanto al dexar, muchos dexaron mas por Christo; por esso hizo el dos classes de vna propuesta de Pedro, Pedro juntò en su propuesta, los que dexan, y los que figuen, *Ecce nos reliquimus omnia, & secuti sumus te.* Y Christo puso primero la classe de los que figuen; haziendo de ella los Principes à los Apostoles, *Vos qui secuti estis me, &c.* Y despues puso la classe de los que dexan, *Omnis, qui reliquerit domum, &c.* No señalando los Principes de esta classe, para que lo sean los que dexaren mas por su amor.

Muchos Santos ha auido en la Iglesia insignes en el dexar, porque dexaron grandes riquezas, y dignidades, Bastones, Togas, Mitras, Purpuras, Coronas, Tyaras, y quanto el mundo aprecia, y estima; pero si considero lo dexado, y las circunstancias con que lo dexò, me parece Alexo el Principe de esta classe. Por esso dexando à los Apostoles por timbre propio el seguir, *Secuti sumus te:* El blason propio de Alexo es el dexar, *Relinquimus omnia.* Si quisiéramos hazer vn emblema de Alexo, que nos pusiera delante de los ojos lo mas heroico de su perfeccion, auíamos de pintar vn mancebo, que buelue las espaldas à todo el mundo con esta letra: *Relinquimus omnia.* Este serà el Tema, y la explicacion el Sermon, si no nos falta la gracia: *Aue Maria, &c.*